

**OFICINAS**

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

# EL DIARIO

**PERIODICO INDEPENDIENTE**

PUBLICACION DE LA MAÑANA

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,  
León Fernández GuardiaREDACTOR,  
Rafael Villegas**TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

&gt; &gt; 6 meses . . . 5.50

&gt; &gt; un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., jueves 28 de Diciembre de 1911.

Núm. 231

## Párrafos editoriales

### Por la fuerza

Ya conocen nuestros lectores el resultado de la elección de municipales en Limón. Ya se han enterado por la Prensa diaria del escándalo promovido que dió por resultado unos cuantos heridos y varios golpeados.— Tampoco ignoran la división, doble por desgracia, que existe en aquel puerto: división en la política local, división en la política general. Esto, en pequeño, nos hace prever lo que será la próxima lucha electoral para Presidente de la República. El combate empeñado lo fué entre el jimenismo y el fernandismo. El civilismo, que estuvo en gran mayoría en las elecciones de hace dos años, se dividió después y unos van con el jimenismo y otros con el fernandismo, cosa que ha venido á complicar más la cuestión política.

Pero, en general y volviendo á nuestro tema, insistimos en que se fije la atención sobre la actitud del partido fernandista, es decir, del de Limón.

Hace cosa de un año, podemos asegurar que casi no tenía representantes ese partido en Limón, y gracias al poco tacto y á la política descabellada de algunas autoridades, á la honda división entre los elementos jimenista y civilista, ha ido echando raíces y hoy se atreve no sólo á enfrentarse en las elecciones municipales á los otros bandos, sino que pretende, por medio de una asonada, imponer su voluntad.

Felizmente, la suerte—porque fué la suerte quien eligió—se ha declarado en favor de los hombres de paz. Esta nueva derrota de don Máximo estamos seguros que hará meditar á muchos incautos que aun creen en la existencia de un pacto ó convenio entre el jefe del jimenismo y el del fernandismo.

Muchos satélites del señor Fernández han propalado entre los campesinos sencillos la noticia de que don Ricardo Jiménez firmó tal convenio y que sólo á don Máximo le entregará el mando. Pero, por supuesto que no hay una sola persona de mediana inteligencia capaz de suponer que eso sea cierto. Los

que conocen á don Ricardo Jiménez, saben que es honrado *por dentro y por fuera* y que antes que suscribir un pacto ignominioso como ese, atentatorio á las libertades públicas, se hubiera cortado la mano ó habría renunciado á un triunfo que sería baldón para su immaculado apellido que le legaron sus progenitores.

No conocemos personalmente al señor Jiménez; pero hombres de su calibre dejan impresos en el ambiente nacional sus ideas, su voluntad y su honradez, y todos estamos obligados á saber á que atenernos. Por eso, este Diario, que á veces y cuando lo cree justo, critica y criticará los actos del gobernante, también, hoy, le hace esa justicia. Sin embargo, como no todos los costarricenses saben á qué atenerse, porque el pobre campesino cree todo lo que le dice el gamonal de su pueblo ó el diputado de su provincia, desearíamos que el señor Jiménez llevara la tranquilidad á esos humildes ciudadanos, diciéndoles que no es cierto que él haya comprometido su palabra á don Máximo Fernández para ayudarle en su campaña política ni mucho menos es cierto que tenga compromiso de entregarle la presidencia.

Nuestra petición, debe verla el señor Jiménez como muy racional: algunos partidarios del señor Fernández abusan de su posición social ó política para hacer circular esas especies y el pueblo, por lo general les cree; es necesario, pues, poner las cosas en claro por el buen nombre del señor Jiménez y para evitar que se engañe á las gentes sencillas.

### Arancel de Aduanas

Ayer, muy á la ligera tocamos este importante asunto y mientras podemos hacer un estudio detenido, nos conformamos hoy con llamar la atención de nuestros lectores sobre el aumento de derechos aduaneros que se registra en el Decreto á que aludimos ayer.

Estamos de acuerdo en que las rentas públicas son deficientes, en la actualidad, para hacer frente á los ingentes gastos de

la Administración, muy aumentadas con motivo de los dos nuevos empréstitos para el arreglo de las deudas exterior é interior; pero no concebimos de buena política, aumentar el aforo sobre mercancías de primera necesidad y que no pueden producirse hoy en el país. Los géneros para los vestidos; los medicamentos; las materias primas para la elaboración de infinidad de artículos de uso corriente ó de alimentación etc. no deben gravarse de ese modo.

Hace varios años, cuando dirigíamos «El Noticiero» hicimos campaña contra las leyes llamadas proteccionistas y predijimos los resultados que traerían; es decir, el encarecimiento

de la manteca, del azúcar, del calzado, de los muebles etc., etc., porque, conociendo como conocemos la índole del costarricense, estábamos seguros de que, en cuanto se le quitara la competencia, haría subir los precios de su producto hasta donde pudiera, y así sucedió. Lo mismo va á pasar ahora con muchos artículos gravados de modo exorbitante en el nuevo Arancel. Los precios del comercio subirán y, después, aun cuando rebajen esos derechos, el comercio sostendrá los precios de venta.

Por hoy ponemos punto y pronto daremos cifras comparativas y comentarios.

## El mohó

Este clima capitolino es *sui generis*: las altas y bajas en el termómetro son tan rápidas y variables como las de los cuarteles al día siguiente de unas elecciones presidenciales (y tan inesperadas también).

Sale usted la mar de tranquilo de su casa, por la mañanita, y después de mirar la punta de sus zapatos y el Norte y el Este, que auguran un día secc, ventoso y cálido, á la vuelta de una esquina se encuentra Ud. con que todo eso ha cambiado, le cae encima un chaparrón formidable que lo cala en menos tiempo que pierde don Máximo una elección y con un vientecillo tan helado como mano de cesante ó nariz de muerto.

Otras veces se apercibe Ud. de su paraguas, *cap d' hul* (como se llama ahora afrancesando la *u*) y de zapatos ahulados y... aguante usted sol y polvo y burlas durante todo el día.

Pero sea cual fuere la temperatura, la humedad reina siempre en San José. Es una humedad ambiente, una especie de atmósfera especial que circunda y oprime á la ciudad, que se cuela por todas partes y contra la cual no se ha inventado aún ningún artificio.

Y esa humedad es no sólo material sino, lo que es peor, moral.

De allí viene que todos los josefinos y casi todas las josefinas estamos herrumbrados unos y enmohecidos otros.

Tomemos, por ejemplo, á algunos de nuestros personajes más conocidos y veamos cómo se los ha comido el orín.

Principiemos por el hombre que rige los destinos patrios, don Ricardo. Cuando estaba en el Congreso y en su bufete de abogado, era de una actividad extraordinaria. Aun lo recordamos con su saquito desteñido y su sombrero bolero de anchas alas caminando á pasos largos y apresurados las calles capitolinas en busca de los Juzgados, Alcaldías, el Con-

greso, el Imperial etc. Durante las sesiones se debatía como un muchacho travieso y á cada rato pedía la palabra, interrumpía á los otros oradores para una alusión personal, pronunciaba cada discurso que temblaba el Ministerio y las barras aplaudían. En fin era un hombre de grandes actividades. Veámoslo ahora. Está *enmohecido*.

Don Rafael Iglesias, que más por su actividad que por su tamaño, apellidaron *el gallito*, también parece cogido por el herrumbre.

En la fiesta con que la Municipalidad celebró la llegada de las aguas al estanque de Curridabat, nos dicen que se pasó papel de lija por la garganta y echó un *speech* notable sobre reformas constitucionales. Un guasón de los que en ninguna parte faltan, les gritó: ¿Por qué no las implantó durante sus administraciones? Pues Rafaelito también está *enmohecido*.

Don Máximo, el candidato popular y matusalémico hace días que anda cojeando. Ayer le vimos pasar hecho una lástima y renqueando más que una mesa de chinamo en tiempo de fiestas. Un partidario le gritó: «¡Eh, don Máximo, hace días que lo veo renqueando! Don Máximo se volvió como herido por un dardo y: «Ya me verá echar el paso», contestó. ¡Cuidado con el trote, á la vuelta de la esquina, repartió el primero.

No hay duda, don Máximo está mohoso.

Lo que prueba que el mohó nos invade á paso de gigante.

Don Cleto también parece que se ha resfriado y que el herrumbre comienza á apagar los bríos de que hizo gala en la Municipalidad.

Y no sigo citando nombres porque no terminaría esta lata sin enmohecer á todos mis lectores.

EL COMENDADOR.

# Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 26.—Los informes recibidos en el Ministerio de Agricultura demuestran que los perjuicios causados por las últimas lluvias son muy ligeros.

Río Janeiro, 26.—Hay una excitación manifiesta contra la intervención federal en los Municipios de los Estados. El de San Paulo adoptó resoluciones contra el Gobierno federal por haberse mezclado en asuntos internos del Estado. El asunto también se ha discutido en la Cámara, donde el cabecilla de la mayoría contestó diciendo que el Gobierno nunca ha atentado contra la soberanía y autonomía de los Estados.

Montevideo, 26.—El desafío concertado entre Williams y Bachini, no se llevó a efecto porque aunque ellos se fueron a batir a Gualaguay, la vigilancia de las autoridades argentinas no se lo permitió.

Roma, 26.—El Kaiser hace esfuerzos porque el Papa lo ayude a convencer al Gobierno de Italia de la necesidad de convenir en unas bases de paz, en que el Gobierno de Alemania se muestra interesado.

Constantinopla, 26.—Han resultado un fracaso las proposiciones del Ministerio prusiano al Vaticano, relativas a los deseos del Kaiser de que se interesará en establecer alguna base de arreglo con el Gobierno de Italia.

La sorpresa del Emperador fué grande cuando el Papa al recibir la invitación, se encogió de hombros diciéndole al señor Ministro: «Siento no poder complacer al Kaiser, pero me es imposible hacer algo en ese sentido, porque los alambres telefónicos del Vaticano no conectan con los del Quirinal. Pero usted sabe que existe el sistema inalámbrico, le contestó el Ministro; sí, dijo él, pero el Vaticano no tiene instalación».

Salónica, 26.—A consecuencia de los procedimientos de la Cámara, todos los oficiales de los cuerpos de Janina han enviado sus protestas telegráficas al gran Visir, demandando que cesen inmediatamente las controversias sobre asuntos de carácter personal. En los telegramas advierten el peligro de la caída del Imperio á causa de los métodos opresivos; le recuerdan que la marcha del ejército de Constantinopla causó la caída de Abdul Hamid. La oficialidad dice que ellos están listos á ejecutar de nuevo la marcha de una vez, para establecer una situación mejor y concluir con esa anómala situación.

Roma, 26.—Se rumora que Italia ha determinado permanecer pasiva, esperar el preludio de Turquía, aunque Italia está deseosa de que la

guerra termine, lo que se considera como inhabilidad de continuar la revuelta. La oficialidad dice que el Gobierno se ha refrenado en hacer más grande la esfera de hostilidades y ha abandonado la acción naval que proponía con la esperanza de que las persuadieran á Turquía de gestionar por la paz, pero en caso de que las potencias no lo hagan, no quiere decir esto que las partes beligerantes no puedan entenderse por si arreglan la paz en términos amigables. Se tiene esperanza que el Kaiser ú otros induirán á Turquía pedir la paz, la que debe llegar directamente de Constantinopla.

París, 26.— Despachos de Trípoli dicen que los turcos han recibido cierto número de aeroplanos. Anoche las avanzadas descubrieron en el espacio una luz muy clara. La soldadesca opinó que la luz era la estrella de Belén, que les precedía el buen éxito de los asuntos italianos, pero en realidad no era otra cosa que los aeroplanos turcos que inspeccionaban con sus luces, investigando la situación de nuestros campamentos.

Teherán, 26.— Un destacamento se ha marchado á encontrar las tropas rusas que avanzan hacia esta ciudad. Una comisión de cinco diputados conocen los términos del ultimátum y hoy han estado todo el día en eso y sin embargo no han podido llegar á un avenimiento sobre los términos de la respuesta. En ese caso el gabinete asumirá poderes dictatoriales y procederá sin la sanción de la comisión.

Londres, 26.— El Rey, la Reina Alejandra y niños están pasando los días de Pascua en Soadeinghan y han distribuido los regalos de costumbre: á los obreros una libra de

carne, y á los niños de éstos, media libra.

Tokio, 26.—Dos compañías japonesas se dirigieron á China con el propósito de proteger el consulado japonés de Hankow.

París, 26.—Se anuncia un eclipse total de sol para el 17 de abril de 1912. El último fenómeno fué observado en 1552.

París, 26.—El Abate Richard, que salvó la vida de 5 individuos que se echaron al Sena, recibió en recompensa mil francos de los fondos franceses de Carnegie para los héroes.

Los periódicos critican la pequeña cantidad con que se recompensa al abate, diciendo que la decoración de la legión de Honor ha sido dada por actos de menos importancia que el ejecutado por el abate Richard.

Londres, 26.—Charles Sheralbha ha recobrado su salud de la enfermedad intestinal que padecía. Vino á Londres esta semana á servir como consultor ó consejero á dos grupos de ingleses financieros que negocian con la América del Sur.

Mr. Sherrill se dirigirá á Nueva York donde continuará sus lecturas en la Cámara de Comercio, sobre la necesidad de obtener mercado extranjero.

Kingston, 26.—Mr. William Brezan dió una conferencia en un hotel; estuvo llenísimo. Manifestó que es partidario de los tratados de Estados Unidos con Inglaterra y Francia.

Madríd, 26.—Se abrió una suscripción para los aguinaldos de los soldados de Melilla; el Sr. Canalejas dió mil pesetas y Escobar dos mil; la noche buena estuvo animadísima.

Teherán, 26.—El Gabinete comunica á la legación rusa aceptando todas las condiciones del ultimátum.

## Seligman viene

Según cable recibido, el aviador Seligman llegará hoy al puerto de Limón. El representante de la *Moisant International Aviators Co* de

New York, que lo es en esta capital el señor José Fuentes; ha partido en el tren de ayer á Limón á recibirle.

Ya tenemos en Costa Rica la ocasión de admirar el gran prodigio de la locomoción aérea, y esto gracias al apoyo de la *Sra. Comisión* de los festejos para las Fiestas Cívicas, en las que realizará sus vuelos el intrépido aviador norteamericano.

Hay muchos jóvenes que ansían llegue el día señalado para las ascensiones, porque tienen proyectado hacer una excursión por provincias, para conocer esa agradable impresión de volar por los aires y ocasión más propicia para el caso no se les presentará.

## Fiesta simpática en casa del Dr. Kriebel

En la noche del martes tuvo lugar una divertida fiestecita de Navidad en la casa de habitación del caballero doctor don Ricardo Kriebel, á la que fueron invitadas unas 50 niñas que han sido dignamente atendidas y obsequiadas con dulces, tostales y refrescos, por el señor doctor Kriebel que con agasajo y complacencia agasajaba á todos los chicos q' allí habían concurrido, demostrando dicho señor la cultura y fineza de su brillante educación y de sus modales de buen tono.

Felicitemos al señor Kriebel por la feliz idea que tuvo, y que estas reuniones se repitan.

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

**Rhum Quina**

del

**Dr. Germain**

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

## Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

## LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Línea da Genova a Puerto Limón

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 10 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de diciembre de 1911.

El mejor remedio para el peor dolor  
¿Sabéis cuál es?

## EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embrocuen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

## AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES  
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

## El empréstito salvador

Soy Bobofroff, el mismo, el inal-terable; iba á decir el eterno.

No es cosa de estar cambiando uno su naturaleza como quien varía de trajes. Esta regla es muy necesaria á las costumbres salvo á las del perro al cual solo una vez le pasa aquello que si no mata en gorda. Así cuando le dan á uno calabazas una vez, no hay que esperar que dejen de dársele, y se las templan desde las palaciegas honorables hasta las infelices de puebla y tente tieso.

Para confirmar esta regla de las calabazas recurramos si desea, á cierto personaje que gasta empaque de arzobispo y no se corre de la arena por derrota alguna, por más convencido que viva de que al porfiado, no por serlo, ha de dejar de golpearlo el toro.

Como me sigue dando por hacerles sugerencias á los lectores, (con lo cual voy ahora, para las fiestas, á tener mucho dinero), precisa que estén absoluta é irremediamente convencidos de que el primer deber de un ciudadano suscriptor es atender al recibo.

Atenderlo como Dios manda, haciendo sin dilación la señal de la cruz y santiguando al cobrador con un colón más bien largo que corto.

Hay estimables suscriptores, ay! que á imitación de esas personas que sólo se persignan en la misa—es decir los domingos—y no se bañan más que cada jueves, han ideado el sistema de no pagar recibos sino los sábados por la tarde; como si el papel y los tipos, y sobre todo esos tipos góticos que llaman cajistas, no exigieran cotidiano aceite para mantenerse blandos y en curso.

Ahora cuando lleguen los reales del empréstito que los que leen ó simplemente se contentan con recibir el periódico, se sirvan no volver á pagar el cupón.

Esa es una lógica como hay pocas. Vengan después ingleses, franceses ó judíos á sacarnos el real, y los mandaremos á la punta de un cuerno.

Lo mismo que vengán cobradores con recibitos: los mandaremos á la punta del otro.

Fuera de broma, y hablando lo que debe ser, estoy contentísimo con el empréstito: 1º, porque es en efectivo; 2º, por ser en francos: (á mí, la gente franca); y 3º, porque se llevó el demonio el otro empréstito. Pocos días antes por cierto de que se llevara también las elecciones municipales. Hay personas que nacieron para recibir calabazas y asuntos que vienen al mundo para que se los lleve la trampa.

Eso de francos, sobre todo, es importante; pues cuanto más francos sean, mejor y más ligero nos hemos de ver beneficiados.

## Notable Cocinero llegó para el Imperial Hotel

que ha sido siempre y seguirá siendo el  
centro de los gourmets de San José.

Hay que acudir á las Arcas Nacionales á pedirle á don Felipe nuestra parte; y no apresurarse! que para todos da Dios en no arrebatando.

Lo de apresurarse no lo digo precisamente por nadie; sino que hay gentes listas á quienes precisa detener un tanto como se hace con los caballos de sangre, á fin de que no se precipiten.

Por ejemplo, una de estas tardes entré en el tranvía que re-corre, por no decir que re-gatea, el trayecto de la Sabana á San Pedro, y qué oigo!!

Un puriscaleño con caites preguntando la dirección del Palacio.

—Viene Ud. por alguna pensioncita?

—No, señor, vengo por mi parte en esa plata que llegó de abajo.

La verdad es que si todos la debemos, á cada uno, era lo justo, que le tocara su puyoncito. No sea sino por aquello de que cuando llueve todos se mojan.

Veremos cómo se porta el Gobierno; y conste que cuando hablo de él comprendo también al que está por verse. Observado lo cual, allá va una sugestión á plazo largo:

Cuidado con el que venga, no sea enemigo del empréstito francés; que siendo así y por demostrar que el contrato fué malo... es capaz de procurar que de veras nos lleve el demonio.

BOBOFROFF

## Ultimos acuerdos de la Municipalidad Clausura sus sesiones

Dispuso que durante los días de las fiestas cívicas no se destaque en el Matadero Público, después de las once de la mañana.

A moción del Regidor Ross se acordó, ampliar los corredores del Matadero, á juicio del Gobernador y del Administrador de ese edificio, invirtiéndose hasta la suma de . . . . \$ 200.

No se accedió á la solicitud del Síndico de San Juan para la remoción de un miembro de la Junta Itineraria del lugar, por no haber motivos legales.

Se comisionó á los señores Gobernador, Regidor Soto y encargado de la Botica Municipal, con el objeto de que informen en una solicitud de medicinas para los pobres de la Sociedad de San Vicente de Paúl de esta capital.

Suplicó á una comisión encargada del mejoramiento de la Sabana, se sirva informar sobre el ancho que debe llevar una acera, frente á la propiedad de Mr. Muller, en el lado Oeste de la Sabana.

Desestimó por extemporánea, la solicitud de los comerciantes de Curridabat tendiente á que se les rebaje los impuestos de taquilla y vinería.

Se pidió informes á la Secretaría, á la Inspección de Hacienda y al Procurador Municipal, sobre las diligencias creadas por el señor Gregorio Richmond para la apertura de la calle 14 Norte.

El señor Presidente Municipal declaró clausuradas las sesiones ordinarias del presente año.

## De Puriscal

Diciembre, 26 de 1911.—Ampliando los detalles de anoche, digo que el herido tiene siete balazos introducidos, seis en la espalda y uno en la pierna izquierda. De los 6 primeros, hay dos ó tres alojados en regiones difíciles de extraer en perjuicio de la vida según dictámen del médico del pueblo y en consecuencia se espera la muerte del herido. La indignación por tan alevoso crimen es manifiesta, pues más de cien personas han estado visitando á Justiniano Jiménez, quien con valor propio de su fama, espera la muerte resignado.

Presenció una escena verdaderamente conmovedora, pues una señora cuyo nombre reservo, y después que recibió los auxilios espirituales, de rodillas pidió perdón á Jiménez, y dijo á una niña que le acompañaba: despidete de tu padre. Activamente han trabajado en la persecución del criminal que resulta ser Maximino Jiménez. El señor Jefe Político, especialmente el Alcalde que instruye la sumaria y el médico del pueblo que no ha abandonado al enfermo del cual se cree según opinión médica, su fallecimiento antes del 24. Una guardia persigue activamente al presunto criminal. Mañana más detalles.—CORRESPONSAL.

## De la ciudad de Santo Domingo

23 de Diciembre de 1911.—Aroche tuvimos el gusto de asistir á una reunión de confianza en casa de nuestro estimado amigo don Simón Zamora, quien lleno de alegría, quiso celebrar con una fiestecita la terminación de estudios de su simpática hija Dominga. Allí pudimos ver su certificado final que revela con elocuencia su dedicación al estudio y su conducta intachable. Son dignos de elogio sus bellos trabajos de dibujo que acusan disposición por las bellas artes.

Reciban los esposos Samora-Castro un manojito de cordiales felicitaciones por el triunfo de su hija.—UNA AMIGA.

## Permanente A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscriptores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos con su nombre para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir á los innumerables nuevos suscriptores.

LA ADMINISTRACION

## OPORTUNIDAD

En venta el establecimiento denominado LAS INDIAS. Consta de abarrotes, licores del país y billar. Referencias en el mismo establecimiento, 3ª avenida, Oeste.

15 veces.

## Gran Hotel Internacional

\*\*\*\*\* San José, Costa Rica \*\*\*\*\*

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.-Buena Mesa.-Verdadero Confort.  
Excelente Cantina.-Precios Moderados.  
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.-Every Comfort guaranteed.  
Exquisite Table.-First class Bar.-Reasonable Rates.  
Elegant Billiard Parlour

## Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor Prinz August Wilhelm saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor Sibiria saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

## UN CASO que merece correctivo

Ayer como á las 4 de la tarde sucedió un hecho desagradable para la policía de orden y seguridad, y merece que sus jefes investiguen el caso para dar el castigo correspondiente á quien corresponda.

El hecho sucedió de esta manera: A las 200 varas al Sur de la caballeriza de don Juan Hernandez, se encontraba algo alterado por el licor un tal Flores, detenido en aquel momento por el policial José María Delgado para conducirlo en estado de ebriedad á la Segunda Sección.

Flores que es muy conocido tanto aquí como en Desamparados, por inofensivo, se sabe que con el exceso del licor le acomete una locura, debido á la elevación de sangre, y pudo huírsele al citado policía, refugiándose en su casa de habitación que á pocas varas del suceso se halla.

El policial creyéndose un *Sherlock-Holmes* buscó el auxilio de otro compañero de apellido Solano; siguieron al Flores, y se introdujeron sin permiso alguno, y con gran *sans-façon* en la casa del señor Pedro Fernández; y según informes que hemos adquirido en esta averiguación, los señores agentes de orden y seguridad referidos, levantaron el palo para castigar al indefenso Flores, habiendo salido en la reyerta con un fuerte golpe en una mano la señora Romualda de Fernandez.

El público que presenció este allanamiento de morada, por esos policiales, se indignó de ese proceder tan injusto. Que persigan á un criminal, á un ratero, y que para estos levanten el palo, santo y bueno, pero á un infeliz trastornado por el licor, y que después de todo no hacía daño á nadie, esto, dice muy poco en honor del benemerito cuerpo de seguridad.

Por lo tanto llamamos la atención á los respectivos jefes del cuerpo para que levanten la información consiguiente y castiguen la audacia cometida por los referidos sujetos.

Es de ley y de justicia.

## MOVIMIENTO DIARIO

### Nacimientos

Roberto, de Recaredo Ugalde y Desideria Acosta.—José María, de Gerardo del Olmo é Isabel Ballás.—Manuel Angel, de Ramona Aguilar.—Rafael, de Eulogio Portillo y Emilia Román.—Julio, de Matías Ferrer y Angela Díaz.—Juana, de María de Jesús Ramírez.—Juan Bautista, de Manuel Quirós Solano y Adelina Soto Castro.—Manuel, de Carmen Mora y Josefina Prado.—Juan, de Juana Chinchilla.—María Rosa, de Natividad R. Hidalgo y Mérida Pasapera.

### Pasaportes

T. H. Peune, para Estados Uni-

# Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

## R. ORTIZ é HIJO

nos.—José Miguel Guzmán Yanes, para Cuba.—Olivia Muñoz Guardia, para Panamá.—Charles Burt, para Colón.—Samuel Thomas, para Colón.—Joseph Anthony Murray, para Panamá.—S. M. Muduro, para Panamá.

### Defunciones

Julio Ferrer, 2 años.—María del Carmen Retana, 10 meses.—Roberto Ugalde, 11 años.

### Remate de taquillas y vinaterías de los distritos

A las 12 p. m. de ayer, se procedió al remate de los puestos de licores del país y extranjeros bajo las bases de € 50-00 y € 30-00 en la forma siguientes:

#### Mojón

Fueron rematadas por su base 7 taquillas y 3 vinaterías.

#### Curridabat

Fueron rematadas tan sólo 3 taquillas y ninguna vinatería.

#### San Vicente

Las 6 taquillas fueron rematadas. Vinaterías ninguna.

#### San Juan

De 7 taquillas, salieron rematadas 5; y 1 sola vinatería.

#### Pavas

Las 2 taquillas rematadas. Vinatería ninguna.

#### San Jerónimo

De 1 taquilla y 1 vinatería, no salió postor.

#### La Uruca

Fueron 3 taquillas y ninguna vinaterías.

#### Zapote

3 taquillas y ninguna vinatería.

#### Dos Ríos

1 vinatería y 1 taquilla.

#### Hatillo

1 taquilla.

#### San Sebastián

1 taquilla y 1 vinatería.

#### Mata Redonda

2 taquillas y vinatería ninguna.

A la una se terminó el remate sin alteración en ninguna base.

### De Fomento

El Subsecretario de Fomento aprobó el presupuesto que presenta el señor don Miguel Molina, auxiliar de la Dirección de Obras Públicas para la construcción del puente de «La Cabaña» en la carretera nacional de Liberia á Bagaces.

El costo total de la obra es de €-948.

### Un notable cocinero español

Adquisición notable es la hecha por el señor Manuel Soto propietario del Restaurant Colón, llevando á dicho lugar uno de los más afamados maestros de cocina de la república.

Todas las noches hay suculentas y variadas cenas. Buen servicio. Trato esmerado y una Cantina surtida de los mejores vinos y licores.

### Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez

Diciembre 1º de 1911.

### EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

### ¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar. Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

# JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de «El Diario» permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

# Cartago

*Horroroso crimen  
Todo por una broma*

Ayer viernes fué teatro de un crimen un pequeño pueblecito de esta jurisdicción llamado el Aguacate.

Según datos que obtuve de algunos vecinos, cuando llegué al lugar del suceso, el crimen tuvo origen en una broma que Abraham Torres dirigió á Esmeraldo Quesada, ambos oriundos del barrio de Guadalupe.

Esmeraldo se ha radicado en este pueblo y Abraham vive siempre en su barrio natal; pero aquí tiene una milpita, los dos han sido muy amigos y Esmeraldo cuando subía á la ciudad siempre se hospedaba en la casa de Abraham y allí tenía siempre todo lo que necesitaba.

Pero hoy, como á la una de la tarde, venía Abraham de la milpa con un costal con verdura y al pasar por la casa de Juan Quesada se encontró con Esmeraldo y como siempre bromaban y charlaban, Abraham le dirigió una broma á Esmeraldo.

Y acto continuo me dicen según cuenta la víctima se le acercó y sin ton ni son, le asestó con un machete dos heridas en la cabeza y otra en la espalda.

De ese drama fueron testigos las hijas de don Juan Quesada, tío de Esmeraldo y dueño de la casa antes mencionada.

Esmeraldo, el heridor, se fugó y á estas horas se ignora su paradero y la víctima fué trasladada por los vecinos al pueblo de Guadalupe á donde llegaron á las siete de la noche.

A las ocho de la noche se presentó el Juez del Crimen en el lugar á levantar la sumaria, en compañía del Doctor del Pueblo y el doctor don José M<sup>a</sup> Peralta quienes hicieron las primeras curas á don Abraham y quienes dictaminaron que las heridas eran de carácter sumamente grave y además ordenaron trasladar al herido á el Hospital de San Juan de Dios de esa ciudad, lo cual se verificó en el día de hoy.

Dice el enfermo que si él muere el único culpable de su muerte es y será el mismo Esmeraldo Quesada pues que solo él lo hirió y desde luego es responsable de su muerte.

Todavía hoy no se ha capturado al criminal.—CORRESPONSAL.

Cartago, diciembre 23 de 1912.

## Cantinas cerradas

Se rumora que para los días de las fiestas estarán las cantinas cerradas. los fabricantes de refrescos harán negocio.

## Confetti

Parece que el confetti no se usará este año porque ya pasó de moda, pero vendrá la lluvia de oro y la lluvia de plata, que están en boga en las naciones extranjeras. Así como las flores naturales las más delicadas y fragantes, que son los ídolos de las damas.

## Los disfraces

Se nos dice que los disfraces de

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia  
Centro America

CHAMPAGNE

# Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S<sup>a</sup> Costa Rica

este año serán personas escogidas y de buena conducta, que además de ser graciosas y educadas son muy queridas por nuestra sociedad.

## En época de Fiestas

Esta es la semana para surtir nuestra casa de los mejores viveres, frutas y vinos.

Se acerca el AÑO NUEVO, único día que en todas partes del mundo, se celebra con gran solemnidad, y en el «SIGLO NUEVO» en el departamento especial para los viveres, encontraréis *El Pescado fresco*. Toda clase de *Galletería fina*. Frutas cristalizadas y en Almibar. Turrone de Jijona y Alicante. Quesos variados. Salchichones finos. Manzanas. Moras. Naranjas mandarinas y toda clase de artículos de comer, todo al detalle.

Carnes y Pescados españoles Salchichas de Vichi y *Natilla fresca* todos los días.

## Las retretas

Suplicamos al señor Comandante de Policía que envíe un regular número de policiales para guardar el orden durante las retretas; así como tambien en los juegos de pólvora, pues son mártires los empleados que juegan las figuras pirotécnicas.

## Los Almacenes de Robert

Después del surtido general de novedades que la casa exhibe para esta época de fiesta, está el agrado y buen trato de los *Hermanos Robert* que constantemente vigilan la marcha de sus intereses, influyendo en sus dependientes el trato amable y complaciente para todo el mundo que ya sea poco ó mucho se acerque á comprar su mercancía.

Difícil sería que una familia en-

trase con el propósito de comprar algo, y no lo realizase.

En dichos almacenes, encuentran *TELAS elegantísimas para vestidos de señoras. Pasamanerías. Aguas Colonias, Lociones* de todas marcas, y *sombreros adornados.*

Para los niños, preciosa colección de *Juvelería*, la mejor de San José, y *TRAJES HECHOS* para los mismos, á precios sumamente baratos.

Haced una visita á los *Almacenes de Robert* y os convenceréis.

## Nuevas ruletas

Parece que esta vez se exhibirán unas ruletas muy divertidas y que son traídas por un extranjero.

## De Justicia

*Por los Juzgados y Alcaldías*

Se sobreyó provisionalmente en causa contra José Hernández Mora por depósitos de fermentos.

—Se admitió la apelación de sentencia en causa contra Mateo Prado Arias.

Se admitió la apelación de sentencia en causa contra Juan Valverde Jiménez.

—Se señaló las 2 de la tarde del 8 de enero próximo para que los peritos den su dictamen en causa contra Manuel Acón.

## Una novedad de las más atrayentes, en San José

Los señores Pérez Martín, empresarios del acreditado Teatro Variedades, no cejan en sus propósitos de proporcionarnos todas las semanas, espectáculos nuevos, números variados y programas atrayentes y escogidos.

El publico josefino lo sabe, lo ve, y lo nota; por cuya razón es ley natural que sea el Teatro Variedades

# A NUESTROS AGENTES

Les rogamos hacer la liquidación de sus cuentas atrasadas y remitir los fondos que tengan en su poder antes del 15 de enero entrante á fin de poder abrir nuestros libros sin retraso.

Los recibos correspondientes á diciembre en curso también deben cobrarse á la mayor brevedad.

Dirijan la correspondencia al Administrador don León Fernández Guardia, apartado N<sup>o</sup> 495.

el favorecido por la distinguida sociedad costarricense y por el pueblo entero de San José.

Hoy jueves debutará la señora Albertina Yvel, la cupletista francesa más eminente que nos ha visitado. Como transformista es única: sus actos de transformación son rápidos y á la vista del público, y como canzonetista, su fama y hoja de servicios la acredita.

Hoy se verá el Variedades de bote en bote, por el movimiento que se nota ya en taquilla.

Esperemos ese debut que será un acontecimiento en San José.

## Al Remate

Un centro animado y digno de visitarse por todos, es el salón de remate de nuestro amigo don Enrique Rawson, en donde se obtienen verdaderas gangas. Con poco dinero sale cualquiera provisto de valiosos objetos necesarios para el servicio de casa. No hay que olvidar el remate á las 7 de la noche todos los días.

## COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confíen.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

*Enrique Marchena.*

## Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de **banano, café, ganado ó cacao**, lo mismo que para un **aserradero ó beneficio**, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la **contabilidad**.

Habla francés é inglés.

Sueldo en relación con el clima.

Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

## Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

*Quinto Bragheroll*

## Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á **toda hora**.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena **sala de cirugía**, de instrumentación completa y modernísima; **locales** amplios, bien ventilados y desinfectados; y con **enfermeros** y **enfermeras** de larga y exquisita práctica.

**Pen sones moderadas**, al alcance de todos los pacientes.

# Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener

pingües utilidades

Cómprase la panadería establecida en Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

# L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PÁPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

# El drama de la mina Tres Hermanos

## Reportaje con un minero

Con motivo de los sucesos sangrientos de la Mina Tres Hermanos, uno de nuestros empleados visitó ayer á don Agapito Mora Valverde, ademador de las minas, hace muchos años.

Dice el señor Valverde que el lunes llegó á esta ciudad, después de haber sido testigo de la sangrienta reyerta, que ha publicado á grandes rubros la Prensa del país.

Opina que los privilegios y concesiones otorgados á los negros, habían creado una rivalidad peligrosa con los paisanos, rivalidad que se tradujo siempre en actos violentos de más ó menos significancia.

Los mineros del país, estaban bajo tutela en su propia tierra y vistos con hostilidad manifiesta.

El drama sangriento se inició á las once y media a. m. del 20, con motivo de que Juan Rafael Sibaja salía de un túnel, y se disponía á registrarle los bolsillos un negro conocido popularmente por Henry; el objeto de este registro se hacía en la creencia de que los mineros podían sustraer oro en bruto.

El negro Henry, no se concretó á su consigna, sino que intentó despojar de su revólver á Sibaja.

En auxilio de este último se presentó el negro Nicola, y en defensa de Sibaja el hondureño Pedro Viales, que al fin resultó herido.

Un poco después llegó Gonzalo Sibaja, hermano de Juan Rafael, quien recibió un balazo mortal de manos de Henry.

Esto ocurría á 150 metros del llamado campamento, en donde los mineros que estaban de asueto, jugaban, ignorando lo que pasaba en la boca del túnel.

Un chiquillo fué el portador de la fatal noticia, é inmediatamente, el ateniense Rafael Argüello, se presentó armado, y arengó á sus compañeros para que vengaran al amigo, asesinado de un modo infame.

Jacinto Acosta y Ramón Obregón fueron colaboradores de la protesta.

Los negros, al verse amenazados, se refugiaron en los departamentos del comisariato, que los manifestantes atacaron con dinamita; de allí salió el negro Henry á todo escape, logrando introducirse en un hotel, pero amenazado de muerte el dueño de este establecimiento, Henry se vió obligado á dejar su escondite, y en el momento de atravesar la calle, lo mataron, sin piedad, dejando sus miembros dispersos.

El policial Pedro Rubio, se puso al habla con los negros, y pretendió imponer su autoridad, haciendo disparos con su revólver, pero los de la protesta cargaron contra él, matándolo inmediatamente como á Henry.

Entretanto el bombardeo continuó en el comisariato, y los negros, ya perdida la esperanza de salvarse allí, apelaron á la fuga; uno de ellos, Nicola, logró introducirse á su casa,

pero bloqueada esta, y conociendo que con él iba á perecer toda su familia, recurrió á la fuga, y ya con un balazo en las piernas, fué acuchillado con furor vengativo en el fondo de una cañada.

El desorden se calmó un poco, cuando una vez registradas todas las cosas no se encontró ni un negro...

A las 4 p. m. de la tarde del 20, llegó de «Las Sierras», el Capitán Juan Campos, con un piquete de soldados, y los del motín, al saberlo, izaron las banderas de Costa Rica, Nicaragua y Honduras, que tenían inscripciones sugestivas: Viva la Libertad, «Abajo los Tiranos», etc.

El Capitán Juan Campos, acompañado de Mr. French, persona dirigente en las minas, intimó el desarme á los 200 mineros sublevados y estos se rindieron, pero no á discreción.

Capitularon en condiciones ventajosas, y entre otras cláusulas se aprobó el nombramiento de don Rafael Argüello, jefe de los amotinados, para Agente de Policía.

Se les ofreció el cambio absoluto del personal administrativo, y algo más.

Al día siguiente 21, un peón con su carreta recogió del suelo los cadáveres de los negros, cuando ya la atmósfera empezaba á viciarse, y los zopilotes pretendían devorar los cuerpos.

De los cuarenta negros que se salvaron de la muerte, no se sabe nada, todos se internaron en la montaña.

### SEÑOR MINISTRO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Señor:

Aunque ignoro la actitud que el nuevo Gobierno ha asumido con respecto al trascendental asunto de maestros titulados; y como tengo para mí que aun quedan muchos maestros ordinarios, es mi deseo exponer ante usted una idea que ha mucho tiempo en mi cerebro bulle,

y que no la diera á conocer si no fuera que me ha parecido el medio más práctico para la mejor competencia del maestro, del maestro *incompetente*, del maestro ordinario; que con haber muchos, se va haciendo ya una necesidad la ilustración de estos, que son (y no con raras excepciones) algo amaestrados por la práctica.

El medio á que me refiero es la fundación de un periódico netamente pedagógico en el que colaboren todos los maestros de la República; ya desarrollando temas sencillísimos los unos, ya internándose en las escabrosidades de las ciencias los otros, ó bien haciendo mera literatura los que no puedan hacerla buena, que al fin, nada está por demás. Es claro que habrá mucha colaboración errónea; ya en una ya en otra materia, pero no sería el caso de dejarlas aisladas, sino que por el contrario á ellas iría con mayor fuerza la vigilancia del director del periódico el cual debe ser de indiscutible competencia para que corrija y pule, poniendo en bastardilla, las faltas del autor y que éste á su vez las corrija y conozca sus yerros, y trate en lo sucesivo de no caer en los mismos.

De este modo, creo yo, resultarían menos ineficaces los empíricos sueños de la idoneidad del maestro costarricense: porque así el que se propusiera estudiar no lo haría para un momento determinado sino que viviría instruyéndose en su propia casa sin dejar por eso de cumplir con su deber, si es que en realidad le preocupa *ese deber*, y no la ambición de obtener un título, que á la verdad no hace otra cosa que tomar en perezo al que *trabaja* con el deseo de ganar su sueldo y sembrar la desilusión en el que *ambicionaba* saber. Ambición ésta, que aunque muy digna, es muy rara. Y no se crea que sólo se alcanzaría de este modo ilustrar al maestro, sino que habría también unificación de ideas y estrecha relación en el modo de enseñar, y se alejaría cada vez más, ese rutinarismo de que desgraciadamente adolece la enseñanza en nuestras escuelas. Se dice que la ley de maestros es muy buena, lo será, no lo discuto. Pero sus resultados hoy por hoy, han parecido muy tristes.

Ahora, ese periódico no sólo serviría para exposición de ideas y asiento de desarrollos, sino que en él

tendrían lugar también las reformas y necesidades que el maestro crea oportunas en su plantel, práctica que se va haciendo más imperiosa á medida que las Juntas de Educación van desconociendo su deber.

Se me ocurre que de esta manera, muchas partes que se relacionan con la instrucción, irían íntimamente enlazadas y se estrecharían cada día más. Y como no tengo la pretensión de creer que la tal idea esté limpia de errores y sí creo que los tiene, y muy grandes; pero no por eso desmayo en mi propósito, pues mi ambición queda desde ahora satisfecha, sabiendo que si esto hago, es tan solo con el sincero deseo de ser útil á la tierna humanidad, única que sufre las consecuencias de los vaivenes del cerebro.

C. DIAZ

Guanacaste, 18 de Dic. de 1911.

## De Santa Ana

Diciembre 25.

Sr. Director de EL DIARIO

San José.

Estimado señor:

Muy celebrada estuvo aquí la Noche Buena. Por todas partes se notaba animación y júbilo. Es natural, este pueblo comprende la alta importancia que para nosotros tiene el estreno de la colosal Planta Eléctrica del Brasil, obra de positivo progreso, no solamente para esta villa, sino para el país en general. Ya no les envidiamos á ustedes, los capitolinos, su alumbrado público, pues sin jactancia puedo asegurar que es superior el nuestro. En algo debíamos superarlos.

—Siento no poder mandar hoy la crónica del baile que dió la Municipalidad en celebración de tan fausto acontecimiento, pues no me fué posible asistir á él; un amigo me ha ofrecido dar los correspondientes datos, y tan luego lo haga, allá le irán.

—Ya son muchas y graves las escandaladas que á diario se efectúan por las noches en El Salitral, por unos cuantos vagos nocturnos; ya aquellos vecinos no pueden contar con que descansarán entregados á Morfeo, después de las faenas del día, pues esta pacotilla, encabezada por el hijo mayor de un conocido comerciante de aquella localidad, escandaliza de un modo horrible; hacen daños en las casas particulares, tirando piedras á sus tejados y hasta para colmo de la indecencia, emplean lo que inmortalizó á Cambro-ne, para ensuciar puertas y ventanas. De todo esto tiene conocimiento el Jefe Político, y no han valido súplicas y quejas de aquellos vecinos, para que este buen señor ponga remedio á tal calamidad.—UN VECINO.

### RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO Y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

## TIPOS DE CAMBIO

según la Oficina Nacional de Estadística  
el 27 de diciembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres .....	112½	114½	113	114½
Nueva York .....	118½	120½	119	121
San Francisco .....	118½	.....	119	.....
Francia .....	112	114	111	.....
España .....	100	.....	100	.....
Italia .....	112	.....	.....	.....
Alemania .....	108	.....	108	.....
New Orleans .....	.....	.....	119	.....
Jamaica .....	.....	.....	120	.....

## Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.  
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara  
PASTAS FRESCAS DE NAPOLES

Confites finos de HELLER

LA GRAN VIA

## Nuestros huéspedes

La legación que viene de la hermana República del Salvador llegará aquí mañana viernes 29 debido á que el vapor que la conduce tiene que hacer carbón en Corinto.

La recepción oficial se verificará el 31, así es que los distinguidos caballeros y bellas señoritas que la componen asistirán al espléndido baile que se les prepara.

## Saludo

Don Ricardo Fernández Guardia, distinguido miembro de nuestra sociedad, galano escritor y diplomático hábil llegó antier noche procedente de Limón en un tren expreso.—EL DIARIO lo saluda cariñosamente y le desea una gratísima permanencia al lado de su familia.

## Espléndido tablado

Recomendamos á las familias de la *high life* el tablado construido por nuestro amigo don Alfredo Borbón. Las maderas que en él se han empleado son todas escogidas entre las mejores que se traen del Pacífico y su solidez y elegancia no admiten competencia. De allí se domina no sólo toda la Plaza sino los demás pablos. Mucha luz, mucho aire, gran comodidad, decencia y magnífica posición, todo eso lo reúne ese tablado.

## Aprehensiones del Resguardo

A las 6 p. m. de la mañana del día 25, el Resguardo del Centro practicó un minucioso registro en el trapiche del señor don David Rivera, en el lugar llamado Tiquirres de Sabanilla, jurisdicción de San Ignacio; y como á 20 metros del trapiche en un platanal, encontraron en la raíz de un tronco, una garrafa pequeña conteniendo un litro de aguardiente clandestino.

El trapiche y los cultivos son de la propiedad del Sr. David.

Se le comunicó al señor inspector general de Hacienda, que muestra gran actividad en todas sus gestiones, para los fines consiguientes.

## Baile de obreros

El sábado 23 de los corrientes se efectuó en los salones de la «Sociedad de Trabajadores», altos del Balcón de Europa, un suntuoso baile que dió principio á las nueve de la noche en los espaciosos salones adornados con elegancia. Al acorde de un espléndido sexteto empezaron á desfilar las simpáticas parejas.

La concurrencia de ambos sexos era como de trescientas personas, las que se brindaron mutuamente palabras de cariño y de fraternidad; entre ellos estuvieron gozando de la fiesta y recibiendo muchas atenciones, seis obreros salvadoreños, los que no dudamos han quedado gratamente impresionados de tan simpática fiesta. Se sirvieron allí mismo abundantes refrescos.

Durante la fiesta reinó el más completo orden, dando con esto la nota más saliente, demostrando una vez

# NO BEBAS MAS



Este vicio no es más que nuestra ruina. Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA** Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

**COZA POWDER Co.**  
76, Wardour St. - LONDRES E30

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zeledón.  
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

más el obrero su educación y el realce que ha sabido dar el gremio.

Reciban nuestra felicitación los señores de la Comisión, don José Avalos, Guillermo Casasola, Oscar Rodríguez, Mateo Salazar, Nestor Chinchilla y Amadeo Coto, quienes supieron organizar atinadamente el baile; así para la culta concurrencia obrera que asistió al baile.

## De Heredia

Diciembre, 27

Mucho entusiasmo se nota en esta ciudad por las próximas fiestas de la Capital; algunas señoritas asistirán al baile del 31 que se dará en el Teatro Nacional en honor del Ministro Plenipotenciario de «El Salvador».

Ya se acerca la época de la temporada de campo; por el momento sabemos que la distinguida familia del señor Manuel Dobles, se irá á principios del mes entrante para la finca que tienen en el «Guararí».

—El Licenciado don Juan Dávila, señora é hijo, estuvieron entre nosotros á pasar la Nochebuena.

—Para las Antillas partirá en breve nuestro amigo Luis Felipe; según parece de allí se embarcará para la Argentina, pasando luego á Chile y demás Repúblicas de Sud América. Para este entusiasta paseador, un feliz viaje.

## Menos paja y más grano

De un editorial del «Diario de Panamá» copiamos el siguiente párrafo que es muy sugestivo:

«Llama la atención y es punto digno de la meditación del señor Secretario de Gobierno y del señor Presidente de la República, que en la Zona del Canal, con una población de 70.000 habitantes se mantengan el orden y la seguridad perfectos con el sólo auxilio de unos 120 agentes de policía; mientras que en las ciu-

dades de Panamá y Colón que tienen en conjunto una población de 55.000 habitantes, entre los cuales hay *los mismos elementos que en la Zona*, se emplean aproximadamente 600 policías. No se le ocurre á cualquiera que debe estudiarse la posibilidad de hacer economías en este servicio?

Sería de desearse que los periódicos de Panamá y Colón ayuden con sus opiniones á esclarecer este punto, á fin de que el Gobierno con conocimiento completo de la materia adopte las medidas conducentes al alivio del Tesoro, sin perjuicio de la eficacia de la acción garantizadora de la Policía».

Lo que dejamos copiado revela que los individuos de la policía yanqui en la Zona cumplen todos con su deber, y que por lo mismo la población los atiende y respeta, y que los de la población de Colón y Panamá son otra cosa muy distinta.

De veras que la comparación que hace el diario panameño, no puede ser para sus paisanos más desconsoladora y aún depresiva.

## Progresos de Alajuela

La empresa de Cinematógrafo que actualmente hace las delicias de nuestra sociedad con sus funciones y como un acto de cortesía, envía á nuestros Municipales una entrada gratis á cada uno de ellos (quien lo creyera! Hay uno que la negocia por la valiosa suma de ¢ 0.40 centimos y cuando los recibe, los baila loco de contento y dice: Con esto me ayudo para la carne de mañana. Ese municipe es de los que amasa Chepito y por la muestra no deja nada que desear esa nueva fábrica.

Felicitemos muy cordialmente á Chepito por el éxito adquirido y le suplicamos no desmaye en presentarle á la electoral, esa clase de modelos.

GORDIANO

## La retreta del domingo

Muy concurrida estuvo la retreta del domingo y muy oportuna, pues esta vale por todas las de esta semana; así los músicos podrán ensayar con desahogo las piezas que se ejecutarán en las fiestas cívicas.

## Casas en venta

Tenemos para la venta las siguientes que producen muy buena renta, habiendo entre ellas dos muy buenas de madera y construcción moderna:

- 1 Cien varas al sur de don Fabián Esquivel.
- 2 Cien varas al sur del Hospital.
- 3 Casa de madera, cien varas al sur del Hospital.
- 4 Casa de madera, frente á la Plaza de ganado.
- 5 Detrás de la caballeriza de Manuel Hernández.
- 6 Cien varas al norte de la Jabonería de Alvarado.

Para más informes en la OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES ERNESTO ORTIZ, Apartado 374.—Telégrafo ERTIZ.—Teléfono, 250.

1, mes alt.

## JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,  
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

## Oportunidad

Se vende un magnífico juego de muebles de junco para sala, nuevo. El mejor que ha llegado al país. En esta oficina informarán.

## A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Yo sé quiénes venden

Fincas en el Litoral del Atlántico

En la Oficina General de Negocios, en el bufete de GERARDO ECHEVERRÍA, se informará.

Frente al Teatro Variedades.

15—v.—14

## Herrería de Padovani

Este antiguo y conocido taller, situado á 50 metros al Norte del Mercado, en la Calle 8ª Norte, (Calle del Paso de la Vaca) será atendido en lo sucesivo por el joven Pietro Padovani, profesional en el arte de la mecánica y especialista en la reparación de automóviles, cuyo manejo también conoce de larga práctica como chauffeur que ha sido en Suiza é Italia.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

ELABORACION ESPECIAL

CAFE MOLIDO absolutamente puro y con fragantísimo aroma

100 Dollars se darán al que le encuentre mezcla alguna

## De Puriscal

Diciembre, 25.—Como á las 6 y  $\frac{1}{2}$  de la noche recibió aviso la autoridad política, de que en Punta Lanza fué herido gravemente con bala, Justiniano Jimenez, con cuya noticia y con prontitud digna de encomio para las autoridades locales, salieron inmediatamente al lugar del suceso el Médico del pueblo, Alcalde, Secretario y un policía. Ignoramos si el crimen fué cometido en jurisdicción de Mora ó de este Cantón; pero de todas maneras, al herido no le harán falta los auxilios médicos ni los trámites de ley. Cuando regresen autoridades reportaré é informaré.

CORRESPONSAL

## Movimiento postal de la semana

### Servicio de y para el exterior

Salidas.—7 y 45 a. m.

Lunes 25.—América del Sur, vía Puntarenas.

Martes 26.—Paquetes Postales para Inglaterra.

Miércoles 27.—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Jueves 28.—Nicaragua, vía Liberia.

Viernes, 29.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.—Paquetes Postales para Estados Unidos, vía New Orleans.

Domingo 31.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Llegadas.—Martes 26.—Paquetes Postales de Inglaterra.

Martes 26.—Correspondencia de Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Miércoles 27.—Paquetes de Estados Unidos y de Italia.—Correspondencia América del Sur.

Viernes 29.—Correspondencia de Panamá, vía Colón.

Sábado 30.—Correspondencia de Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Nota:—Los despachos anunciados para el día 30, para Colón, Barranquilla y Cartagena, La Guayra, y el de Paquetes Postales para Italia, no podrán efectuarse por haber adelantado el vapor Italiano la llegada—hoy 26 en lugar del 30—como estaba anunciado en los Itinerarios.

San José, diciembre 26.

## Por el Sardinal

Para satisfacer á *El Guanacasteco* de hoy y tener contento á *El mismo Guanacasteco* de ayer; voy á contestar tan sólo una de sus preguntas y á hacerle una ligera observación.

Me dice que si quería yo que el señor Agente principal de Policía metiera á la cárcel al Juez de Paz,

# No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

## Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

**Por nuestra responsabilidad indudable**, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

**Porque tratamos** á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

**Porque siempre que podemos** quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

**Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos**, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

**Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio** en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! **Estamos seguros de servirle bien!**

## Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

dejando libre al criminal. Nada de eso, señor; usted comprende bien mi intención y si alega lo contrario es por aquello de que *no hay peor sordo que el que no quiere oír*. Y si no, fíjese en esto:

El joven Gutiérrez, dónde fué aprehendido? En una riña verdad. Pues bien, tenía su contrario y éste pudo ser que también faltara, pues el criminal que usted llama, llegó herido también. Y aquí está el caso del señor Agente Principal de Policía, el caso de la justicia; que era buscar al otro y presentarlo como al primero, que en tales circunstancias á ambos debía tenerseles como criminales.

Pero si es delito hacer que, aunque á gatas, aparezca la justicia donde airosa la forma se levanta; rompo de una vez mi pluma convenciéndome una vez más, que aun se halla muy lejos el día en que la razón se proclame *señora del mundo*.

Con ese dato y la observación que viene, quedará usted complacido *señor Guanacasteco*. La observación? Es la de que se acostumbre á llamar

las cosas por sus nombres. Pues cuando dice usted: *Señor de Sardinal y no de Carrillo*, porque no lo es comete usted una falta de lesa geografía, pues que Carrillo es el nombre del Cantón, y no de un apartado distrito. Así es que nada tiene que ver el que yo sea de Sardinal, Palmira, Belén ó Filadelfia, que para el caso siempre soy...

TARTARÍN DE CARRILLO

P. D. ¿O es que hasta en esto quiere hacer suya la razón?

Carrillo, 21 de diciembre de 1911.

## De Escasú

Diciembre, 25

Que vengan las apreciables familias capitulinas, á gozar de este bendito pedazo de tierra y de las cultas caricias de sus habitantes; en la cual abundan la leche, carne, huevos, café, frijoles, maíz y dulce etc. Sus altas cordilleras embellecidas de jaspes blancos, de parásitas y pacayas

adornan el túmulo de gigantes robles, cedros, yaces y zapotes. El quetzal, jilguero y yigüirro en sus copas templan su lira.

Ríos de cristalinas aguas, de su centro dimanan y dan vida á las flores, legumbres y á mil esquisitas frutas que son el néctar divino de los visitantes.

—Parece que el ayuntamiento municipal piensa hacer, antes que la acera al rededor de la plaza, la cañería á San Rafael; el arreglo de las calles centrales y puentes de necesidad urgente. ¡Muy bien! Con ellos está la mayoría.

—Anticipando ó asegurando el *maíz del año* se rumora consiguieron seis electores para sostener al Jefe Político, pero se sabe hoy, que tres de ellos protestan y se adhieren á la mayoría que pidieron el cambio.

—Se habla de un turno para refecionar el templo y se hacen preparativos.

CORRESPONSAL

## Discurso poético

(Copiado de un almanaque)

En éste bellísima país de mujeres atrayentes de ojos negros y grandes de mirar flechador, quisiera pasar los últimos días de mi vida.

Bien sé yo que todas usan la Crema de almendras al Blanco de Perlas ó la Crema de almendras al Rojo de Teatro pero como la primera no es más que imitar la blancura nítida de las Perlas y la segunda, el rosada natural de la piel sin dañarles el cutis; estas diosas de la belleza, me tienen cuasi trastornado.

Costa Rica es un verdadero Paraíso encantado, pues si contempláis las mujeres desde la coronilla hasta los pies no encontraréis desperfecto alguno.

Sus pestañas son negras y relucientes pues las que usan el negro de teatro les da un aspecto encantador, sus labios sonrosados brillan como el coral y tan solo usan la pasta rosada para los labios y así conservarlos sin grietas ni arrugas; y sus dientes más blancos que las perlas, por limpiarlos con buenos polvos.

Sus manos parecen de seda con el uso del Cold-Cream y sus pies (cuando se les pueden ver) sin un callo gracias al Mata-Callos.

Yo saludo y admiro á la mujer tica por su gracia y sus encantos y bendigo á la Farmacia Occidental y su propietario porque vende esos requisitos que embellecen nuestras mujeres.

PERIQUITO

## Municipes electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de *ornato*, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

## AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

## LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

— para señoras, hombres y niños —

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes  
Venta de materiales - - -

J. B. NIGRO